

CRONOLOGÍA DE NOTICIAS*

ENERO

Políticas

- 3— Al anunciar que México no enviará tropas al Golfo Pérsico, el presidente Carlos Salinas de Gortari reitera que este por tradición y convicción "nuestro país siempre ha condenado el uso de la fuerza y ha defendido la solución pacífica de las controversias"; asimismo, señala que en esta crisis su gobierno apoya cabalmente las resoluciones emitidas por el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, al hablar durante la salutación de este año nuevo de los integrantes de la Armada, Ejército y Fuerza Aérea mexicanos.
- 5— Para consolidar los intercambios de todo tipo entre México y los países de América Central, y sentar nuevas bases para el diálogo político y la comunicación al más alto nivel, el presidente Carlos Salinas de Gortari instala la Comisión Mexicana para la Cooperación con Centroamérica, integrada por representantes de once secretarías de Estado, coordinados por la SRE, la cual busca coadyuvar el desarrollo económico y social de los países de la región, además de contribuir al fortalecimiento de las relaciones entre México y las cinco naciones del istmo.
- 11— En la Reunión Cumbre con los presidentes centroamericanos de Nicaragua, Violeta Barrios; de Guatemala, Vinicio Cerezo; de Costa Rica, Rafael Calderón; de El Salvador, Alfredo Cristiani; y de Honduras, Rafael Callejas, en Tuxtla Gutiérrez, el presidente Carlos Salinas de Gortari señala que no habrá desarrollo si está ausente la paz, y para que la paz se consolide necesitamos el desarrollo; asimismo, subraya que el papel de México no es ni será otro, que apoyar, sin intromisiones, la voluntad misma de los países del istmo y contribuir, si así le es solicitado, al diálogo para la paz y el desarrollo; y asevera que la paz en Centroamérica es una, integral e indivisible, y que toda violencia, donde quiera que se produzca, extiende sus efectos negativos a toda la región. Por su parte, el presidente de Guatemala, Vinicio Cerezo, señala que los países centroamericanos han creado un espíritu plural y han superado las diferencias ideológicas en función de objetivos comunes, y afirma que los pueblos ya no son ajenos a las decisiones de los políticos y de los presidentes que se reúnen para discutir los destinos de estos pueblos.
- 12— En Tuxtla Gutiérrez, al concluir su Reunión Cumbre, los presidentes de México y América Central anuncian nuevos esquemas de financiamiento al desarrollo del área en el marco del Acuerdo de San José y la creación de una zona de libre comercio en el istmo, a más tardar en 1996; asimismo, acuerdan la negociación bilateral de las deudas centroamericanas con México, y llaman a una solución pacífica de los conflictos armados de El Salvador y Guatemala.
- 14— En Bagdad, el secretario general de las Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuéllar, declara que no es optimista ni pesimista y que sólo Dios sabe si habrá paz o guerra en el Golfo Pérsico, luego de conversar con el presidente de Irak, Sadam Hussein.
- 16— Por acuerdo presidencial, es designado embajador de México ante el gobierno de Canadá, Jorge de la Vega Domínguez.
- Para analizar los acontecimientos en torno al conflicto en el Golfo Pérsico y los efectos que ocasionaría en el sistema internacional, el presidente Carlos Salinas de Gortari se reúne con los gabinetes de seguridad nacional, política exterior y económico, informa la Presidencia de la República.
- 17— Al iniciarse hostilidades en el Golfo Pérsico, el presidente Salinas de Gortari sostiene que "en México los efectos de la guerra serán menores"; ratifica que no habrá tropas del país involucradas en el conflicto y prevé un alza temporal de los precios internacionales del petróleo, "por ello, tendremos un manejo prudente de los recursos adicionales provenientes de esta situación, a través del fondo de contingencia que ya hemos establecido".
- La Secretaría de Relaciones Exteriores informa que el presidente Carlos Salinas de Gortari designa embajador ante el gobierno de la República Federativa Checa y Eslovaca a José Caballero Bazán.
- En Nueva York, los gobiernos de los países que integran el Grupo de Río hacen un llamado para que se intensifiquen las gestiones diplomáticas tendientes a encontrar

* Las noticias que aparecen en esta Cronología se elaboran con base en la carpeta de noticias que distribuye la Dirección General de Información de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Los días indicados corresponden a la fecha en que la información fue publicada.

una solución justa a la situación de guerra en el Golfo Pérsico, se informa en la ciudad de México.

- 18— Al advertir que Irak sostendrá una guerra prolongada en la que se derramará mucha sangre, y no un conflicto fulminante, como lo anunció el presidente George Bush, el embajador iraquí en México, Sabbar Al-Hadithi, afirma que la información que proviene del escenario de guerra está manipulada y sirve como guerra psicológica contra su país, se informa en la ciudad de México.
- El secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, se reúne en la sede de la Cancillería con el viceministro de Comercio y Navegación de Noruega, Jon Ivar Naalsund; destacan que se ha iniciado una nueva era en las relaciones bilaterales que se sustenta en la amplia y activa labor que han desarrollado las embajadas de los dos países, informa la SRE.
- El presidente Carlos Salinas de Gortari asegura que el país está en completa calma y que la estrategia económica de la administración seguirá su curso conforme a lo previsto; y convoca a los empresarios y dirigentes obreros a mantener la unidad, el esfuerzo productivo y el Pacto para la Estabilidad y el Crecimiento Económico (PECE).
- 22— La Secretaría de Relaciones Exteriores intensifica sus acciones de protección en la zona del Golfo Pérsico y Oriente Medio, principalmente en Israel, donde se encuentran cerca de 900 mexicanos, estableciendo una estrategia en diferentes etapas y manteniendo abiertas las puertas de la Embajada con personal voluntario, informa la Cancillería.
- 24— “Los dos únicos grandes bloques que hay en el mundo son el Sur y el Norte, y deben ser tomados en cuenta en ese orden. Somos la frontera y también el único caso en el mundo en que se encuentran en estrecho contacto el mundo en desarrollo y el desarrollado”, señala el director general de Fronteras de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Luis Wybo Alfaro, en el III Foro Nacional sobre Política Exterior, organizado por el Centro de Relaciones Internacionales de la UNAM.

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión demanda al gobierno federal que continúe sus esfuerzos en todos los foros e instancias diplomáticas a su alcance, para encontrar una solución pacífica al conflicto bélico en el Medio Oriente, en un llamado que suscriben las fracciones parlamentarias del PRI, PAN, PRD, PARM, PPS y PFCRN, las que a su vez exigen el cese inmediato de las hostilidades y el inicio de negociaciones diplomáticas para restablecer la paz en la región y eliminar la amenaza que la conflagración representa para la humanidad.

- México no mantiene ningún convenio o acuerdo internacional con país alguno, en el que se permita o facilite la incorporación o reclutamiento obligatorio de mexicanos en las fuerzas armadas de otros países, indica la Secretaría de Relaciones Exteriores, e informa que los

consulados mexicanos en Estados Unidos han sido ya instruidos para facilitar el retorno de aquellos connacionales que consideren conveniente regresar.

- 25— Durante una visita a Puerto Príncipe, una misión del Grupo de los Tres (G-3) integrada por el viceministro de Relaciones Exteriores de Colombia, Rodrigo Pardo; la viceministra de la presidencia de Venezuela, Beatriz Rangel y el embajador mexicano para asuntos del Caribe, Héctor Manuel Ezeta, reitera su apoyo al proceso democrático que se realiza en Haití, y expresa al presidente electo, Jean Bertrand Aristide, la voluntad de cooperar con su gobierno al máximo de sus posibilidades.
- 26— A través de un comunicado, la Secretaría de Relaciones Exteriores “deplora y condena” el lanzamiento de misiles que sobre el territorio israelí ha efectuado Irak, dado que “esto no hace sino aumentar el peligro de que la guerra se extienda a otros países”.
- Para exigir que cesen las acciones bélicas en el Golfo Pérsico y hacer un llamado a las partes implicadas a iniciar negociaciones en Naciones Unidas, entre 40 y 50 mil personas realizan una marcha en el centro de la capital mexicana. En la proclama de consenso leída por el actor Augusto Benedico, se pide mantener al país al margen de la contienda bélica y de su trasfondo, la disputa estratégica por el petróleo.
- 30— El gobierno de México no ha autorizado ni autorizará participación alguna de aviones o tripulaciones extranjeras en el combate contra el narcotráfico en el territorio y espacio aéreo nacionales. Tampoco se han dado casos de operaciones conjuntas de combate a este ilícito ni de las llamadas “persecuciones en caliente”. En nuestro país “sólo combaten al narcotráfico las autoridades competentes mexicanas”, informa la Secretaría de Relaciones Exteriores.
- El primer ministro de Singapur, Lee Kuan Yew, es recibido por el presidente Carlos Salinas de Gortari en Los Pinos, con quien se reúne para hacer una evaluación del proyecto de integración económica de la Cuenca del Pacífico y del fortalecimiento de las relaciones entre México y Singapur, y, de manera más amplia, de las relaciones entre los países de Asia y América del norte.
- En Caracas, los cancilleres de los países miembros del Grupo de Río y representantes de organismos como el Sistema Económico Latinoamericano (SELA), la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE), coinciden en que la guerra en el Golfo Pérsico acarreará severos males para los países latinoamericanos.
- 31— El presidente Carlos Salinas de Gortari designa embajador de México en Suecia a Jorge Pinto Mazal, informa la SRE.
- El coordinador general de Investigación y Lucha contra el Narcotráfico, Jorge Carrillo Olea, señala que sus

declaraciones emitidas hace unos días en Washington "fueron tergiversadas e interpretadas erróneamente... Nunca dije que efectuaríamos operaciones conjuntas y que los aviones del servicio de aduanas de Estados Unidos trabajarían en Campaña Permanente Contra el Narcotráfico. Eso es absolutamente absurdo", concluye.

Económicas

- 8— Durante el mensaje que dirige a la Nación, transmitido por televisión con motivo del Año Nuevo, el presidente Carlos Salinas de Gortari señala que México busca reciprocidad a nuestra apertura comercial con todas las naciones y que necesitamos que crezcan nuestras exportaciones para que haya más inversión y empleo. Asimismo afirma que "con Estados Unidos y Canadá nos hemos propuesto alcanzar un área de libre comercio. De hecho existe ya una intensa relación económica, pero con un Acuerdo de Libre Comercio podrá crecer en forma más ordenada y equitativa. Esta no será una negociación apresurada ni precipitada; vamos a asegurarnos por encima de toda consideración que prevalezca el interés de la nación."
- 9— Luego de subrayar que México colaborará con los países de Centroamérica sin condicionar su ayuda, "y menos a cuestiones de carácter político", el canciller Fernando Solana anuncia, en Los Pinos, la posibilidad de que en la próxima Reunión Cumbre de los presidentes del área, a celebrarse en Chiapas, se firmen las bases para un acuerdo de libre comercio en la región; asimismo, señala que en dicha reunión se analizará el problema de la deuda centroamericana con México, actualmente situada en mil 400 millones de dólares; pero advierte que las negociaciones en ese sentido deberán efectuarse de manera bilateral, ya que las características de cada débito varían según el país.
- 21— El embajador de Estados Unidos en México, John Dimitri Negroponte, afirma que, pese a la guerra en el Pérsico, el compromiso del presidente George Bush para suscribir el Acuerdo de Libre Comercio con México está firme, y que él espera obtener la autorización del Congreso en las próximas semanas, para que a más tardar en este verano se inicien las negociaciones formales del Acuerdo.
- 27— El canciller Fernando Solana Morales encabeza la I Reunión de Trabajo de la Comisión Mexicana para la Cooperación con Centroamérica, en la cual se establecerán las líneas generales del programa a aplicar, así como las áreas y estrategias a seguir. Asimismo, se acuerda en la misma iniciar el trabajo del informe que será presentado al Ejecutivo mexicano, el cual contendrá el inventario de las acciones de cooperación de México con la región, se informa en la ciudad de México.

Culturales

- 11— En la sede del Instituto Francés de América Latina (IFAL), es inaugurada la exposición *Imágenes interna-*

cionales por los derechos del hombre y el ciudadano, en una colección de 66 artistas extranjeros y una mexicana, quienes imprimen en cada cartel su sello personal sobre este tema. Dicha exposición es presidida por el director del Instituto, Francois Tomas.

- 12— Son nominados ganadores de los premios nacionales correspondientes a 1990 en Arte, Ciencia y Tecnología, Olga Costa, Salvador Elizondo, José Sarukhán Kermez, Juan Milton, Daniel Reséndiz y Pedro Linares, informa la Secretaría de Educación Pública (SEP).

FEBRERO

Políticas

- 1— Encabezados por Simon Nissan, los integrantes de la comunidad judía en México reiteran su adhesión al gobierno del presidente Carlos Salinas de Gortari y "como mexicanos", se pronuncian en favor de la paz y de una salida negociada al conflicto del Medio Oriente.
- 6— México condena el abuso del derecho de veto porque evita la búsqueda de soluciones pacíficas al conflicto del Golfo Pérsico, afirma el subsecretario A de Relaciones Exteriores, Sergio González Gálvez, en la ceremonia conmemorativa del aniversario de las constituciones generales de 1857 y 1917 celebrada en Toluca, México, y añade que nuestro país apoya a la Organización de Naciones Unidas, la cual representa los intereses de la comunidad internacional.
- 8— Tras la toma de posesión como presidente de Haití, Jean Bertrand Aristide, el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, informa que México y Venezuela resuelven en Puerto Príncipe reanudar los envíos de petróleo a Haití.
- 9— La Secretaría de Relaciones Exteriores informa en un comunicado que México y Venezuela reanudarán sus envíos de petróleo a Haití dentro del marco del Acuerdo de San José. En el mismo comunicado se apunta que el canciller, Fernando Solana, expresa las congratulaciones del presidente Salinas de Gortari a su homólogo Jean Bertrand Aristide por el inicio de su gobierno, el cual marca una nueva época en la historia de ese país, bajo los auspicios de la democracia y la libertad.
- Al clausurar la III Reunión del Grupo de Relaciones Internacionales del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, celebrada en Cancún, Quintana Roo, el embajador para Asuntos del Caribe de la SRE, Héctor Manuel Ezeta, señala que en lugar del acelerado proceso de militarización al que se ha sometido a la Cuenca del Caribe durante casi una década, México busca promover un sistema de seguridad basado en la multiplicación de los lazos de cooperación, en el crecimiento del comercio y en la promoción de las comunicaciones marítimas, aéreas y electrónicas con los países del área.

- 12— Legisladores de las seis fracciones parlamentarias instan a la Cancillería a desarrollar una política exterior más activa y a impulsar mecanismos diplomáticos que aceleren una solución pacífica al conflicto en el Golfo Pérsico, al entrevistarse con el subsecretario B de Relaciones Exteriores, Andrés Rozental, quien reafirma la vocación pacifista de la política exterior mexicana y el compromiso del Ejecutivo de apoyar iniciativas que permitan alcanzar un arreglo pacífico y negociado de la delicada crisis del Oriente Medio.
- 15— Sólo el esfuerzo, ya sea individual o de grupo, puede asegurar y garantizar a largo plazo la calidad en el Servicio Exterior; asimismo, se requiere de una actitud flexible y abierta ante los vertiginosos cambios que presenta el mundo contemporáneo, afirma el canciller Fernando Solana, al inaugurar el I Curso de Actualización en Análisis Económico y Negociaciones Internacionales en la sede de la Cancillería.
- Por acuerdo presidencial, Santiago Oñate Laborde es nombrado representante permanente de México ante la Organización de Estados Americanos; a su vez, Antonio de Icaza González es designado embajador de México en Venezuela.
 - El secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, recibe las cartas credenciales del embajador de la República Federal Alemana en México, Peter Dingens.
- 16— El subsecretario B de Relaciones Exteriores, Andrés Rozental, rechaza que la Cancillería haya informado sobre la voluntad mexicana de enviar ayuda humanitaria a la población iraquí, al refrendar la vocación pacifista de México y el apoyo a cualquier iniciativa que conduzca a concluir la guerra en Levante; asimismo, señala que nuestro país mantiene su política de no injerencia en los asuntos de otras naciones, se informa en la ciudad de México.
- 17— En Nueva York, ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, el embajador mexicano ante la ONU, Jorge Montaña, insta a que México ofrezca "una nueva oportunidad para que se restablezca la paz", aunque "sin olvidar el objetivo central de ver cumplidas las resoluciones aprobadas", y expresa el apoyo del país a las gestiones del secretario general de la ONU, Javier Pérez de Cuéllar, para llevar alivio a la población civil afectada.
- El representante permanente de México ante la ONU, Jorge Montaña, al intervenir en la sesión del Consejo de Seguridad afirma que éste debe abrirse al debate más amplio sobre la conducción de las acciones por éste autorizadas y no alejarse de su mandato primario de mantener la paz y la seguridad internacionales, pues considera irónico que de la misma manera como la Resolución 678 abrió un espacio para la diplomacia, "el mismo texto legitima las acciones que ahora presenciarnos".
 - Informa la SRE que por acuerdo del presidente Carlos Salinas de Gortari, es nombrado representante alterno de México ante la Organización de Estados Americanos (OEA), Daniel de la Pedraja.
- 20— El gobierno de México envía ayuda humanitaria a Perú para atacar los casos de cólera que se han presentado en esa nación andina; "de esa manera México responde a la solicitud de ayuda que el gobierno del presidente Fujimori dirigió a la comunidad internacional, para que se proporcione apoyo a sus esfuerzos de combatir la grave epidemia", informa la SRE.
- 21— Por acuerdo presidencial, Agustín García López Santolalla es designado embajador de México ante el gobierno de la República Socialista Federativa de Yugoslavia, informa la Cancillería.
- 25— Al inaugurar la CXIII Asamblea Nacional Ordinaria de la Confederación de Trabajadores de México, el presidente Carlos Salinas de Gortari afirma que México no permitirá que el Tratado de Libre Comercio sea un medio para el establecimiento de industrias o actividades contaminantes que otros países no aceptan.
- 26— México enarbola bien levantadas para América Latina las banderas de la dignidad, del nuevo orden económico internacional y de la soberanía, asevera el presidente de Costa Rica, Rafael Ángel Calderón Fournier, al ser recibido por el presidente Carlos Salinas de Gortari en Palacio Nacional.
- Al emitir un comunicado conjunto, los presidentes de México, Carlos Salinas de Gortari, y Costa Rica, Rafael Ángel Calderón Fournier, exhortan a las Naciones Unidas a encontrar un rápido acuerdo para detener las hostilidades en el Pérsico; demandan mantener la paz con justicia social y económica; apoyan la lucha contra el narcotráfico, con respeto a las soberanías nacionales; hacen votos por la pacificación de El Salvador, y anuncian la firma de un acuerdo de complementación económica, técnica y científica.
- 27— Estados Unidos no abandonará a Centroamérica y procurará que la ayuda a la región no vaya a manos de sectores oligárquicos o militares como ocurrió en el pasado, afirma en San José, Costa Rica, el embajador estadounidense ante la Organización de Estados Americanos (OEA), Luigi Einaudi; a su vez, el subsecretario de Estado para Asuntos Interamericanos, Bernard Aronson, asegura que la guerra en el Pérsico no ha desviado la atención que Washington tiene hacia las naciones de América Latina.
- Al iniciar su visita a México, el presidente de Costa Rica, Rafael Ángel Calderón Fournier, declara que el Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá es muy benéfico para su país y que le abre el camino hacia Norteamérica; en dicha ceremonia efectuada en el Consejo Consultivo de la ciudad de México, es declarado huésped de honor.
 - El director de la Agencia Antinarcóticos de Estados Unidos (DEA), Robert Banner, se entrevista con el presi-

dente Carlos Salinas de Gortari y con el coordinador general de Atención para Delitos contra la Salud, de la Procuraduría General de la República (PGR), Jorge Carrillo Olea, para tratar temas sobre la coordinación en materia de lucha contra el narcotráfico, se informa en la ciudad de México.

28— En Washington, el presidente estadounidense, George Bush, anuncia un alto al fuego en el Golfo Pérsico, luego de destacar que la guerra terminó, y agrega que ahora lo que importa es el futuro de la región; asimismo, advierte que el cese de hostilidades se cumplirá siempre y cuando Irak libere de inmediato a los prisioneros de la coalición, no ataque a las fuerzas aliadas “no lance proyectiles Scud contra ningún otro país.

Económicas

- 1— Durante el periodo enero-noviembre del año pasado, las importaciones superaron a las exportaciones de México con respecto al año 1989, informa el presidente del Consejo Nacional de Comercio Exterior (CONACEX), José R. Treviño Salinas, quien en conferencia de prensa afirma que las cifras globales de importación mostraron un incremento de 25 por ciento, mientras que las exportaciones se incrementaron tan sólo en un 16 por ciento.
 - En Salazar, Estado de México, el subsecretario de Energía de la SEMIP, Alberto Escofet Artigas, al ser entrevistado al término del acto conmemorativo de los “35 años de la energía nuclear en México”, reitera que México no sobreexplotará sus yacimientos petroleros, toda vez que la política petrolera está perfectamente definida y la capacidad productiva está destinada a satisfacer prioritariamente la demanda nacional.
- 2— Durante una reunión con el canciller Fernando Solana, el ministro de Singapur, Lee Wuan Yew, analiza la posibilidad de inversión de su país en el sector turístico mexicano y expresa su interés por promover empresas ensambladoras en México, así como participar en la refinación de petróleo.
- 4— Con el intercambio de deuda por activos de empresas, el gobierno de Nicaragua no entrega la nación a manos extranjeras, sino que demuestra que es un país “serio, responsable y honesto”, afirma el ministro nicargüense de la Presidencia, Antonio Lacayo, al comentar el acuerdo de renegociación de deuda externa logrado entre Nicaragua y México, se informa en Managua.
- 11— La negociación de la deuda externa de Nicaragua con México resultó un gesto de solidaridad del gobierno mexicano, que entendió el proceso de recuperación que afrontan los nicargüenses, y respaldó fórmulas imaginativas que, en realidad, hicieron de la suscripción de la Carta de Entendimiento un acuerdo entre hermanos, declara el embajador de Nicaragua en México, José Ernesto Fonseca, al referirse al reciente convenio entre ambos gobiernos, mediante el cual el débito nicargüense con México toma por fin una vía de solución real y equitativa, se informa en la ciudad de México.
- 12— En la capital guatemalteca, los cancilleres de Guatemala y México inician una reunión técnica para tratar asuntos sobre narcotráfico, migración, turismo, comercio, límites fronterizos, transporte, comunicaciones y medio ambiente, con participación de representantes de otros ministerios y entidades públicas y privadas de Guatemala, informa la SRE.
- 14— México no tiene interés en formar parte de un bloque hermético ni de ingresar a un mercado cerrado, y las negociaciones en favor del Tratado de Libre Comercio (TLC) entre nuestro país, Estados Unidos y Canadá, no excluyen nuestra participación en otros mercados, manifiesta el canciller Fernando Solana, al inaugurar el Seminario de la Cuenca del Pacífico en la ciudad de México; asimismo, asienta que debe quedar claro que el TLC “no es un tratado omnibus”, ya que su negociación se limitará exclusivamente a los aspectos comerciales.
 - Concluye en Guatemala la Reunión de Evaluación México-Guatemala, en la cual los titulares de Relaciones Exteriores de ambos países, Fernando Solana y Álvaro Arzú Irigoyen, respectivamente, firman el acta final de dicha reunión, luego de destacar que se ha iniciado una nueva etapa en la relación bilateral, caracterizada por el diálogo, la concertación y el interés creciente de ambos países por fortalecer su intercambio.
- 15— El secretario de Comercio, Jaime Serra Puche, al clausurar los trabajos del seminario “La Cuenca del Pacífico, un reto para los empresarios mexicanos”, organizado por las secretarías de Relaciones Exteriores, Comercio, BANAMEX, BANCOMEXT y el CEMAI, declara que la Cuenca del Pacífico ofrece fuentes de competitividad importantes, como también la firma de un acuerdo trilateral con Estados Unidos y Canadá, porque en este acuerdo de libre comercio habrá claridad y certidumbre en las reglas del juego.
- 18— La Consejería Comercial adscrita al Consulado de México en Puerto Rico es galardonada por el Departamento de Comercio y el Banco Central de Puerto Rico, con el premio “Exportador del Año”, en reconocimiento al respaldo otorgado a los esfuerzos de diversificación comercial que realiza ese país, informa la SRE.
 - El proceso de apertura de fronteras ha traído grandes beneficios a la economía nacional, particularmente en cuanto a captación de inversiones extranjeras, de las cuales ingresaron un total de 4 mil 400 millones de dólares destinados hacia los sectores más amplios, mientras que por concepto de exportaciones no petroleras se obtuvieron 17 mil millones de dólares en 1990, señala en Acapulco, el secretario de Comercio y Fomento Industrial, Jaime Serra Puche.
- 19— Especialistas de BANAMEX, CANACINTRA, ANIERM y el CEESP aseveran que la prolongación indefinida de la guerra en el Golfo Pérsico y su impacto en la recesión que sufre Estados Unidos, podría ocasionar graves daños a nuestra economía al descender los ingresos por concepto de exportación de bienes y servicios; asimis-

mo, se elevarían notablemente las tasas de interés y se pondrían en peligro las metas que para 1991 se trazó la administración pública.

- 20— Durante la inauguración del Congreso Anual de la Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana (ANIERM), el subsecretario de Comercio Exterior de la SECOFI, Pedro Noyola, afirma que México cuenta ya con las condiciones necesarias para competir en los mercados externos, con calidad y precio. Ello gracias, por una parte, a la política macroeconómica que se ha implementado en el país, y por otra, a la política activa y concertada que se ha llevado a cabo, tanto en foros multilaterales como bilaterales, donde se busca introducir mecanismos realistas y expeditos de promoción a las exportaciones.
- 21— Hay que entender la apertura comercial de México como un proceso global no enfocado a una sola región del mundo. "El gobierno del presidente Carlos Salinas de Gortari conjuga en los hechos la estrategia económica con decidida acción política universal, independiente y soberana, basada en nuestra identidad como nación", señala el titular de la SRE, Fernando Solana, durante la celebración del XLVII aniversario de la Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana, al exponer el tema "América Latina: una opción importante".
- 22— "Conforme al derecho internacional, ningún país tiene la facultad de imponer su propio criterio a otros, ni mucho menos aplicarles sanciones", afirma un comunicado de la SRE, en relación al fallo del tribunal estadounidense que dictaminó la reanudación del embargo a las exportaciones mexicanas de atún, y señala que no es por medio de medidas como la adoptada por dicho tribunal como se avanzará en la protección ecológica. Por su parte, el subsecretario de Organización y Administración Pesquera de SEPESCA, Oscar González Rodríguez, señala que las tres mil toneladas de atún embargadas por el fallo de la Corte Federal de California afectarán mínimamente en términos económicos a México, ya que esta acción "no entorpecerá en absoluto las negociaciones del Tratado de Libre Comercio".
- 23— México no se va a convertir en un país proveedor de mano de obra barata mediante el Tratado de Libre Comercio (TLC) con Estados Unidos y Canadá "porque nuestra perspectiva es mejorar la situación de nuestros compatriotas a través de la inversión, del empleo, de un mercado más grande como sería este de libre comercio entre naciones soberanas", indica el presidente Carlos Salinas de Gortari en Huajuapán de León, Oaxaca, en una entrevista concedida a la televisión canadiense.

Cultural

- 1— La OEA informa que los premios Interamericanos de Ciencia y Tecnología 1991 son otorgados a dos investigadores mexicanos: Jesús Adolfo García y Eusebio Juaristi, por sus contribuciones en bioquímica, fisiología celular, así como de los mecanismos de reacciones

químicas y estereoquímica, apoyadas en la teoría cuántica, respectivamente.

MARZO

Políticas

- 1— El gobierno federal no admitirá observadores internacionales en los próximos comicios federales; "la misma Constitución señala muy claro que los problemas políticos del país los resolvemos los mismos mexicanos", afirma el secretario de Gobernación, Fernando Gutiérrez Barrios, al término de la sesión ordinaria del Instituto Federal Electoral (IFE), que encabeza en calidad de presidente del organismo, se informa en la ciudad de México.
- La Comisión Interamericana de Derechos Humanos, que forma parte de la Organización de Estados Americanos (OEA), resuelve que la "Ley Electoral de Nuevo León no cumple a cabalidad con la protección efectiva del ejercicio de los derechos políticos" y añade que "los vicios más grandes de la ley electoral de Nuevo León son los mismos que tienen los restantes 30 estados de la Federación y el propio Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales", informa el presidente del Comité Ejecutivo Nacional panista, Luis H. Álvarez, quien urge a atender la resolución de la OEA.
- 2— La Secretaría de Relaciones Exteriores indica en un comunicado que el gobierno de México expresa su beneplácito por la terminación de las hostilidades en el Golfo Pérsico, y añade que las tensiones políticas y el desequilibrio económico que acechan al mundo "constituyen un apremiante llamado de alerta para estimular, sin retardo, la voluntad política y de entendimiento entre los países del Oriente Medio hacia la búsqueda de acuerdos constructivos y permanentes de convivencia y respeto mutuo".
- La Secretaría de Relaciones Exteriores rechaza la injerencia de organismos multilaterales en la política interior de México, porque ni la Organización de Estados Americanos, ni nación alguna, debe inmiscuirse o tratar de intervenir en nuestros asuntos internos, afirma el subsecretario C de Relaciones Exteriores, Javier Barros Valero, al calificar las recomendaciones de la OEA, a través de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, de infundadas y sin aplicación, en el marco de la inauguración del Foro Permanente de Información, Opinión y Diálogo Sobre las Negociaciones del Tratado de Libre Comercio, entre México, Estados Unidos y Canadá, que organiza el Senado de la República.
- 3— El cuerpo del líder opositor salvadoreño, Guillermo Ungo, fallecido recientemente en la ciudad de México, es trasladado a San Salvador en un avión de la Fuerza Aérea Mexicana. En la nave viaja también el subsecretario A de Relaciones Exteriores, Sergio González Gálvez, así como los familiares del desaparecido dirigente, informa la SRE.

- 5— A fin de estrechar la colaboración y definir medidas y estrategias contra el narcotráfico, representantes de 22 países y cinco organismos internacionales inician en Querétaro, México, el IX periodo ordinario de sesiones de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD).
- El presidente Carlos Salinas de Gortari recibe en Palacio Nacional las cartas credenciales de los nuevos embajadores de la República Federal Alemana, Peter Dingens; de Etiopía, Tadesse Gebrekidan y de Sudán, Abdalla Ahmed Abdalla.
- 6— México, como la mayor parte de los países del continente americano, ha destinado cuantiosos recursos humanos y financieros a la atención y combate de los delitos contra la salud, recursos que significan sacrificio económico para nuestros pueblos, ante la crisis económica internacional, manifiesta el procurador general de la República, Enrique Álvarez del Castillo, en el discurso de apertura de los trabajos del IX periodo ordinario de sesiones de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD), dependiente de la OEA, efectuada en San Juan del Río, Querétaro.
- La Secretaría de Relaciones Exteriores informa que Jesús Silva Herzog es nombrado embajador de México ante el Reino de España.
 - Al afirmar que de la totalidad de los residuos nucleares en el mundo el 80 por ciento es arrojado por las naciones más avanzadas, y que la totalidad del petróleo producido a nivel mundial, más del 80 por ciento es consumido por estos países, señala el canciller Fernando Solana Morales, durante la inauguración de la reunión técnica previa a la Cumbre Mundial sobre Medio Ambiente y Desarrollo Sostenido, celebrada en la ciudad de México, y puntualiza que el problema del desequilibrio ecológico es resultado colateral del desarrollo y cobra hoy la dimensión de una amenaza a la sobrevivencia del género humano. Por su parte, el Ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Francisco Rezek, considera que en la década de los noventa "ya no miramos a América Latina como un cuadro monolítico y homogéneo, prudentemente abdicamos de ese artificialismo y la encaramos como un área que aprende a construir su unidad de forma gradual".
- 7— El coordinador general de la Lucha Contra el Narcotráfico de la Procuraduría General de la República (PGR), Jorge Carrillo Olea, manifiesta que las medidas adoptadas por el gobierno mexicano en esa materia "no están sujetas al juicio internacional"; asimismo, indica que se está creando un amplio sistema de información que, más que de inteligencia, tiene la finalidad de proporcionar un diagnóstico de las características del narcotráfico en México para actuar en consecuencia. A su vez, el representante de México en el IX periodo ordinario de sesiones de la Comisión Interamericana Contra el Abuso de Drogas (CICAD), Guido Belsaso, indica que próximamente se creará el Sistema Nacional de Información contra las Adicciones, en el que participarán diversas dependencias del sector público.
- México será promotor de nuevas formas de cooperación en los ámbitos político, económico, social y cultural con todas las naciones iberoamericanas, a fin de que al inicio del año 2000 estos países puedan entrar de lleno a una nueva perspectiva de vida para alcanzar una mejor inserción en el contexto internacional del futuro, asegura Alfredo del Mazo González, consejero presidencial y coordinador de la I Cumbre Iberoamericana que se celebrará en julio próximo en la ciudad de Guadalajara, Jalisco.
 - Al participar en la Reunión Preparatoria de la Conferencia Mundial sobre Medio Ambiente y Desarrollo, convocada por la CEPAL, funcionarios gubernamentales de Chile, México, Brasil, Argentina, Perú, Colombia, Venezuela, Panamá y Costa Rica, demandan incluir en el seno del GATT y en todas las negociaciones sobre comercio internacional, el control de los movimientos transfronterizos de los desechos peligrosos; y aseguran que los esfuerzos por abatir la contaminación ambiental en la región han sido insuficientes, porque una enorme cantidad de desperdicios tóxicos de compañías estadounidenses se envían a México, Brasil y Argentina, y denuncian que sólo en 1989 ingresaron a la región 40 millones de toneladas de desechos industriales, se informa en la ciudad de México.
- 8— Ante el "dramático" cambio en los flujos de tráfico y consumo de drogas en el mundo, México debe mantenerse alerta para no transformarse de un país de tránsito a uno de consumo de estupefacientes, afirma la delegación mexicana que participa en el IX periodo de sesiones de la Comisión Interamericana para el Control y Abuso de Drogas, encabezada por Jorge Carrillo Olea, quien se manifiesta por avanzar en la reglamentación del "lavado de dinero", al que califica como "un delito fiscal internacional" que maneja un capital cercano a los 300 mil millones de dólares, del cual la mitad está en Estados Unidos.
- 10— El jefe de la delegación mexicana en la OEA, Santiago Oñate Laborde, afirma que la Organización de Estados Americanos no es un legislador continental que deba postular una ley electoral común para todo el Continente americano, pues si bien una de sus funciones es velar porque los sistemas electorales de sus Estados permita el ejercicio de los derechos políticos, no puede definir las formas específicas y concretas mediante las cuales las legislaturas de los Estados miembros regulan el ejercicio de tales derechos.
- 11— En México, el presidente del gobierno de Cataluña, Jordi Pujol, expresa que en estos últimos meses de incertidumbre que ha vivido el mundo resalta México, caracterizado por una serie de cambios con signo positivo y por un gran potencial en el campo económico, que hace a México competitivo a nivel mundial.
- En San Juan del Río, Querétaro, los países miembros de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD), llaman a la comunidad internacional, principalmente a los países industrializados, para sustituir la economía de la cocaína y la marihuana por una

- economía capaz de competir en los mercados internacionales.
- 13— Al participar en el XVI periodo ordinario de sesiones del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial de la FAO, celebrado en Roma, el coordinador de la Comisión Nacional de Alimentación, Pedro Ojeda Paullada, afirma que los problemas de la alimentación y la desnutrición ocupan un lugar predominante en la agenda política mexicana.
- 14— El Partido de la Revolución Democrática presenta a cinco canadienses que observarán el desarrollo de las elecciones locales del próximo día 17 de marzo en el estado de Morelos; por su parte, el gobernador de Sinaloa, Francisco Labastida Ochoa, declara que México no requiere de tutorías para vigilar sus procesos electorales, se informa en la ciudad de México.
- 15— La conformación de bloques comerciales en el mundo entero permitirá a los países pobres obtener un desarrollo armónico y equilibrado en el marco de la economía mundial, afirma el ministro de Relaciones Exteriores de Bélgica, Mark Eyskens, al arribar a México, donde sostendrá entrevistas con el presidente Carlos Salinas de Gortari y el titular de la Cancillería, Fernando Solana.
- La guerra del Golfo Pérsico marcó el inicio de una era en la que las naciones del orbe deberán establecer "nuevas relaciones", y América Latina está llamada a jugar un papel relevante en ese proceso, afirma en París el canciller francés, Roland Dumas, poco antes de partir hacia México, donde se entrevistará con el presidente mexicano Carlos Salinas de Gortari y con su homólogo, Fernando Solana.
- 19— En la ceremonia en que se conmemora el LII aniversario de la expropiación petrolera, luego de anunciar la suspensión definitiva de las operaciones de la refinería "18 de Marzo", ubicada en Azcapotzalco, "porque por encima de costos y dificultades está la salud de los mexicanos", el presidente Carlos Salinas de Gortari reitera que el petróleo continuará siendo "baluarte de nuestra soberanía", y que su propiedad, control, uso y destino, "son facultad y derecho inalienables de México".
- 20— Al reunirse con empresarios y legisladores estadounidenses de origen latinoamericano, en Washington, el presidente George Bush afirma que Estados Unidos no dejará extendida "la mano de amigo" que le ha ofrecido el presidente Carlos Salinas de Gortari, y se compromete a presionar al Congreso para que conceda la ampliación de "vía rápida" hasta 1993 para llegar a un acuerdo de libre comercio, pues "en él, como en los buenos negocios, todos ganaremos".
- El líder del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, afirma que su partido seguirá invitando observadores internacionales a los comicios que se realicen en México, y agrega que la presencia de una delegación de legisladores canadienses en las elecciones de Morelos significa una contribución positiva e importante en el camino a la democracia; asimismo, recalca que dicha delegación no hará más que atestiguar las elecciones, pues no constituye una autoridad que pueda tomar alguna resolución.
- Arriba a la ciudad de México el ministro de Asuntos Exteriores de Irlanda, Gerard Collins, para hacer una visita oficial, durante la cual se entrevistará con el presidente Carlos Salinas de Gortari, así como con los secretarios de Relaciones Exteriores y de Educación Pública, y otros altos funcionarios.
- 21— El presidente Carlos Salinas de Gortari recibe a los cancilleres de Grecia, Andonis Samarras, y de Irlanda, Gerard Collins, en Los Pinos; más tarde, el funcionario griego se entrevista con el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, informa la Cancillería.
- El presidente Carlos Salinas de Gortari solicita autorización al Congreso de la Unión para ausentarse entre el 7 y el 13 de abril próximos, para realizar una visita de Estado a Canadá y de trabajo a Estados Unidos, con la intención de comunicar las transformaciones que en los ámbitos económico, político y social se producen en México, "y los objetivos que el país persigue para lograr una eficaz inserción frente a la globalización de la economía".
 - Tras lamentar que en El Salvador persista aún "una dinámica de conflicto con un alto componente de violencia y destrucción", el secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, asegura, en la sesión inaugural de la VII Reunión Ministerial entre Centroamérica y la Comunidad Europea (CE), que los "procesos de ajuste y de transformación económica emprendidos por los centroamericanos merecen como contrapartida el esfuerzo serio y decidido de la comunidad internacional", se informa en Managua.
- 24— El sistema penitenciario mexicano se caracteriza por una gravísima sobrepoblación, instalaciones en franco deterioro, personal mal capacitado y peor pagado, y un sistema estructural de corrupción, señala el informe *Condiciones de las prisiones en México*, publicado por la organización humanitaria Americas Watch; asimismo, el informe destaca ciertos elementos positivos del sistema carcelario mexicano y aplaude algunas "valiosas" reformas realizadas por el gobierno en este campo, en especial los programas diseñados para apoyar a los prisioneros en su readaptación, se informa en la ciudad de México.
- 28— La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) divulga en Washington un informe en el que recomienda al gobierno mexicano que inste al gobierno del estado de Nuevo León a reformar sus leyes electorales para que sus ciudadanos puedan apelar ante tribunales "imparciales e independientes", y señala que la ley electoral de dicha entidad "no cumple a cabalidad con la protección efectiva del ejercicio de los derechos políticos, ni brinda un recurso rápido y efectivo ante tribunales".

- 29— El presidente Carlos Salinas de Gortari designa embajador de México ante el gobierno de Israel a Guillermo Corona.
- El gobierno mexicano rechaza la posibilidad de que los observadores electorales de la OEA pudieran convertirse en un tribunal supranacional, señala el representante mexicano ante dicho organismo, Santiago Oñate Laborde, quien enfatiza que la función de los observadores internacionales "no se antepone o cancela los organismos que cada país se ha dado para calificar sus elecciones"; por su parte, el gobernador de Nuevo León, Jorge Treviño Martínez, refuta las recomendaciones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) de la OEA, que insta a reformar las leyes electorales de ese estado, al tiempo que el secretario de Asuntos Internacionales del PRI, Romeo Flores Caballero, declara que la OEA perdió "fuerza y talento" al criticar la situación política de México, mientras ha guardado silencio, por ejemplo, ante las invasiones de países poderosos a sus miembros.
 - El secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, se reúne en Nueva York con el secretario general de la ONU, Javier Pérez de Cuéllar, a quien reitera el apoyo de México a los esfuerzos por lograr un acuerdo entre el gobierno y la guerrilla de El Salvador.

Económicas

- 1— El jefe del Departamento del Distrito Federal, Manuel Camacho Solís, signa con el ministro de Asuntos Internacionales del gobierno de Québec, John Ciaccia, un convenio de colaboración en materia de modernización industrial y protección al medio ambiente, que incluye un programa de encuentros e intercambios de información, en preparación de la conclusión del próximo Tratado de Libre Comercio.
 - 3— El Ministerio de Comercio de Belice anuncia oficialmente que el gobierno del primer ministro George Price ha reducido el impuesto a las mercancías de importación provenientes de México; el decreto publicado en la *Gaceta Oficial de Belice* enmienda la Ordenanza de Mercancías en Tránsito de 1987, reduciendo el porcentaje de ese derecho de 50 por ciento a 1.5 por ciento, a partir del presente mes, informa la Cancillería.
 - En San José el presidente de Costa Rica, Rafael Ángel Calderón Fournier, manifiesta su satisfacción por los acuerdos firmados con su homólogo mexicano Carlos Salinas de Gortari, durante la visita oficial de seis días que realizó a México, y declara que México brindará a su país asesoría en comercio exterior, transporte, salud, vivienda, ciencia y tecnología, turismo y educación, entre otros campos.
 - Durante la presentación del Programa Nacional para la Modernización y el Desarrollo de la Micro, Pequeña y Mediana Industrias, celebrada en Puebla, el presidente Carlos Salinas de Gortari declara que muchas actividades se enfrentan a problemas de *dumping*: "no queremos la apertura para que nuestro país se llene de objetos de segunda clase a precios por abajo de los costos. Ac-
- tuaremos juntos, empresarios y gobierno, para evitar el *dumping* y las prácticas desleales de comercio".
- 4— El presidente Carlos Salinas de Gortari recibe al gobernador de Luisiana, Charles Elson Roemer III, quien inició una gira de trabajo de dos días por México, con el fin de incrementar los intercambios económicos, comerciales, turísticos y culturales entre nuestra nación y el estado a su cargo. El gobernador también sostendrá entrevistas con los titulares de Relaciones Exteriores, Fernando Solana; Comercio, Jaime Serra; Turismo, Pedro Joaquín Coldwell, así como con miembros de la iniciativa privada, se informa en la ciudad de México.
 - 5— El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) hará uso de operaciones de deuda por inversión para multiplicar el beneficio de proyectos de desarrollo, y México, con un programa ecológico superior a los 120 millones de dólares, será el primer beneficiado del esquema, anuncia el presidente de dicho Banco, Enrique Iglesias, quien agrega que la primera incursión del BID en el uso de *swaps* se dará con un proyecto mexicano de mejora ecológica, se informa en la ciudad de México.
 - 7— "México y Brasil incrementarán su intercambio comercial a fin de elevarlo al mismo nivel que el de su diálogo político, y uno de los principales rubros será el petróleo mexicano ofrecido a nuestro país", puntualiza el ministro de Relaciones Exteriores brasileño, Francisco Rezek, al concluir su visita oficial a México, en la que se entrevistó con su homólogo Fernando Solana y participó en la Reunión Preparatoria de la Conferencia de 1992 sobre Medio Ambiente, celebrada en la sede de la Cancillería.
 - 8— La Cámara de Diputados participará en el TLC, si llega a ser necesario que se modifiquen leyes, asegura el líder de la Gran Comisión, Guillermo Jiménez Morales, al término de la entrevista privada que sostienen el titular de la SECOFI y diputados de los diferentes partidos políticos representados en el Congreso.
 - 12— Luego de entregar el premio Serfin al ex presidente de Brasil, José Sarney, el presidente Carlos Salinas de Gortari, hace un exhorto por la integración latinoamericana ante las oportunidades y riesgos que significa la gran transformación mundial, se informa en la ciudad de México.
 - 13— Tras entrevistarse con el presidente Carlos Salinas de Gortari, el presidente de la Generalitat de Cataluña, Jordi Pujol, declara que México no perderá su identidad nacional por firmar el Tratado de Libre Comercio con Canadá y Estados Unidos, en virtud de que "esta nueva relación con el Norte convertirá a su país en puerta de acceso para comerciar con las naciones de la Comunidad Económica Europea".
 - 15— Con el Tratado Trilateral de Libre Comercio "no queremos para México empleos e inversiones que en Estados Unidos o Canadá son rechazados porque lastiman al ambiente. Sólo aceptaremos aquellas actividades productivas que estén comprometidas con la ecología, con

la protección del aire, con descargas limpias al agua", asegura en Nogales, Sonora, el presidente Carlos Salinas de Gortari.

- 17— En 1990, la inflación promedio en América Latina y el Caribe fue cercana a 1000 por ciento, tomando en cuenta las cifras de países como Argentina, Brasil, Perú y Nicaragua, según un informe del grupo Diálogo Interamericano; asimismo, se indica que el servicio de la deuda externa de los países de América Latina y el Caribe supera en 25 mil millones de dólares al financiamiento que llega del extranjero. Dicho organismo está integrado por el ex presidente argentino, Raúl Alfonsín; el presidente del BID, Enrique Iglesias; el escritor peruano, Mario Vargas Llosa, y el ex presidente estadounidense, James Carter, entre otros.
- 20— Al concluir la VII Conferencia Ministerial de la Comunidad Europea (CE), Centroamérica y el Grupo de los Tres (G-3), celebrada en Managua, el titular de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, declara que los acuerdos del diálogo eurocentroamericano "estimulan el enorme esfuerzo" por alcanzar el objetivo del mandatario mexicano Carlos Salinas de Gortari, para establecer una zona de libre comercio con América Central a partir de diciembre de 1996.
- 24— Petróleos Mexicanos informa que en 1990, como consecuencia directa del conflicto del Oriente Medio, la balanza petrolera de México obtuvo un saldo superavitario de 9 mil 36 millones 500 mil dólares, 28.3 por ciento de incremento en comparación con el ejercicio de 1989.
- 25— Al ser entrevistado por el diario canadiense *Financial Post*, el presidente Carlos Salinas de Gortari asevera que los trabajadores canadienses nada deben temer ante la firma de un tratado norteamericano de libre comercio, y sostiene que si las economías de Canadá, México y Estados Unidos se complementan, "tendremos la capacidad de competir mejor con los europeos y japoneses, no como una región cerrada, sino como un área de libre comercio con capacidad de competir, se informa en Ottawa.
- 27— En Washington, el canciller Fernando Solana afirma que el Tratado de Libre Comercio (TLC) que México se propone negociar con Estados Unidos y Canadá, abarca sólo temas comerciales, y que otros temas en la relación México-Estados Unidos se tratarán por la vía diplomática, luego de reunirse con el secretario de Estado de ese país, James Baker.

Culturales

- 1— Es inaugurada la muestra "Estampas del siglo XIX", con obras de destacados artistas mexicanos y europeos de la época, en la sede del Banco Federal Alemán en Frankfurt, con la asistencia del presidente del Deutsche Bundes Bank, Karl Otto Poehl, el director general del Banco de México, Miguel Mancera, y el embajador mexicano en Bonn, Juan José Bremer.
- 5— Los artistas mexicanos Lucía Maya, por su obra *Madre Corazón*, y José Fors, por *La infanta coqueta*, son galardonados en la edición de 1991 de la IX Bienal del Grabado Latinoamericano y del Caribe, celebrada en San Juan, Puerto Rico.

donados en la edición de 1991 de la IX Bienal del Grabado Latinoamericano y del Caribe, celebrada en San Juan, Puerto Rico.

- La Secretaría de Relaciones Exteriores informa que el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), presenta ante el gobierno de Belice el proyecto arquitectónico para la construcción del Museo Nacional de ese país; asimismo, señala que el proyecto forma parte del programa de cooperación cultural y educativa entre los gobiernos de México y Belice.
- 6— Bajo los auspicios de la Embajada de México en Turquía y la empresa Turkp petrol, se lleva a cabo en Estambul la muestra denominada *El arte huichol en México*, que consta de tablas huicholas de José Benítez Sánchez y una exposición de fotografías de Adalberto Ríos, que reproducen las principales manifestaciones de esa cultura y permiten profundizar en la vida y costumbres de este grupo étnico que habita en Jalisco y Nayarit, informa la SRE.
- 12— En Tegucigalpa, Honduras, el embajador de México en ese país, Manuel Martínez del Sobral, acompañado por el director de la Escuela Nacional de Bellas Artes, Delmon Mejía, inaugura la exposición *Máscaras mexicanas*.
- La directora del Departamento de Asuntos Científicos y Tecnológicos de la GEA, Sonia Samier Sinch, entrega los premios "Manuel Noriega Morales" a los mexicanos Adolfo Sáinz de la UNAM y Eusebio Juaridsi del IPN, por sus aportaciones en la investigación; en el acto, el director general de CONACYT, Fausto Alzati, exhorta a las universidades y centros de investigación de México, a preparar con calidad al mayor número de investigadores para que México pueda enfrentar sin dificultades la globalización de la economía mundial.
- 13— El embajador de México en Cuba, Mario Moya Palencia, recibe del presidente del Comité Organizador de los XI Juegos Panamericanos y vicepresidente del Consejo de Ministros de Cuba, José Ramón Fernández, sendos diplomas para el ciclista mexicano Raúl Alcalá y el futbolista Hugo Sánchez, en reconocimiento a su destacada actuación durante 1990, en atención a una encuesta realizada por la Agencia Prensa Latina, se informa en La Habana.
- 14— En Roma, bajo el patrocinio de la Embajada de México en Italia, se inaugura en el IILA (Instituto Italo-Latinoamericano) una muestra del artista mexicano Manuel Felguérez, considerado entre los mayores exponentes de la nueva pintura mexicana.
- 22— Bajo los auspicios de la Embajada de México en Perú, se inaugura en Lima una exposición fotográfica de Víctor Flores Olea.
- 26— El mexicano Marcos Moshinsky recibe el Premio Interamericano de Ciencias Bernardo A. Houssay 1990, que otorga el Consejo Interamericano para la Educación, la Ciencia y la Cultura de la OEA, por su contribución a la educación superior y su trabajo como fundador de la Escuela Latinoamericana de Física, informa la SRE.